



OR 1296

CONFIDENTIEL

Genève, le 12 mai 2014

A

Monsieur le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération
Rabat

Destinataires principaux : Cab - MD - SG - DG8.1 - DG8.3

Objet: Entretien avec M. Anders Kompass du HCDH au sujet de la récente mission technique au Maroc

J'ai l'honneur de vous informer que j'ai eu, ce midi, une réunion en tête-à-tête avec M. Anders Kompass, Directeur des Opérations sur le Terrain et du Renforcement des Capacités au Haut Commissariat aux Droits de l'Homme au sujet de la récente mission technique qu'il a menée au Maroc, en prévision de la visite dans notre pays de Mme Navanethem Pillay, Haut Commissaire aux Droits de l'Homme.

A. Mission technique :

M. Kompass m'a confié ce qui suit :

* La mission technique s'est déroulée avec succès, en qualifiant d'excellentes ses rencontres avec les officiels tant à Rabat, qu'à Laâyoune et Dakhla. Il remercie les autorités marocaines pour leur coopération. Ajoutant qu'il a été très touché par l'audience privée que lui a accordée M. le Ministre.

* Il a été impressionné par le professionnalisme, le pragmatisme et l'engagement des antennes du CNDH dans ces deux villes et indiqué qu'elles peuvent jouer un rôle important en matière des droits de l'Homme.

* La mission a été marquée par un seul incident, celui du lieu de rencontre avec les ONG pro-polisario. Indiquant qu'il craint que des ONG internationales, telle que la Fondation Kennedy ou Amnesty International, n'envoient des lettres de protestation suite au boycott de sa mission par les séparatistes à Laâyoune et Dakhla consécutivement à son refus de les rencontrer au Siège de la Minurso ou dans leur maisons.

* Son briefing à la Haut Commissaire sur la visite « sera factuel, objectif et différent de ce que New York et d'autres souhaitent », car ce qu'il a constaté sur le terrain est bien loin de ce que le HCDH reçoit comme courrier. Ajoutant que certains au sein de l'Office -allusion au tunisien Frej Fennich-, et de New York l'accusent d'être partial et pro-marocain.

* Il n'y aurait ni rapport de mission, ni recommandation.

Pour ma part, j'ai remercié M. Kompass pour son professionnalisme et sa neutralité.

S'agissant des entretiens avec les ONG, j'ai indiqué que la pratique avec les Procédures spéciales a toujours été de les rencontrer à l'hôtel, en garantissant le même traitement à toutes les ONG, qu'elles soient pro-polisario ou pro-marocaine, qualifiant d'infondé l'argument que l'Envoyé personnel du SG, M. Christopher Ross, les recevait au Siège de la Minurso. Ce dernier dispose d'un mandat politique, alors que le HCDH et les Procédures spéciales ont un mandat des droits de l'Homme. Concluant que les ONG séparatistes avaient un double objectif : quête de légitimité et politisation de sa mission.

B. Visite de la Haut Commissaire aux Droits de l'Homme au Maroc

* M. Kompass m'a remercié pour l'esquisse du programme de visite préparée pour la visite de Mme Pillay au Maroc, qualifiée d'exhaustive et satisfiera certainement à ses attentes -il ne le lui a pas encore soumis car elle est constamment en déplacement et lui même devra voyager demain-.

* Il m'a confié que Mme Pillay subit **d'énormes pressions de New York, l'Afrique du Sud et l'Union Africaine** pour formuler des recommandations.

* J'ai rappelé à M. Kompass l'engagement de Mme Pillay de ne pas publier les éléments d'information de la mission technique, ni de formuler de recommandations au sujet du Sahara. J'ai réitéré, à cet égard, l'engagement du Maroc avec les Procédures spéciales, dont il compte recevoir trois durant cette année.

* Il compte la briefer en tête-à-tête afin de prévenir toute interférence interne. Cependant, pour éviter toute surprise, il a insisté sur l'importance de rencontrer Mme Pillay avant son voyage au Maroc pour lui rappeler les termes de son engagement préalablement à l'acceptation de sa visite, recadrer sa perception de la situation sur le terrain, et surtout lui expliquer le contexte de ma désignation en tant qu'Ambassadeur à New York, le contenu de l'entretien téléphonique de Sa Majesté le Roi avec le SG de l'ONU et mes discussions avec les hauts responsables du secrétariat de l'ONU à New York et ce, afin qu'elle comprenne les risques et les enjeux liés à sa visite.

* La Haut Commissaire m'a fixé rendez-vous pour le lundi 19 mai à 16h, car elle sera en mission durant cette semaine.

Très haute considération

L'Ambassadeur,
Représentant Permanent
Omar HILAË

